

# Lo que pasó



Colombia logró negocios por 44,7 millones de dólares durante la macrorrueda internacional del país en Asia que se llevó a cabo en China.

Flavia Santoro, presidenta de ProColombia.



"Este paro también es una oportunidad para demostrar que Colombia tiene una democracia madura y que la violencia no es necesaria".

Francisco de Roux, presidente de la Comisión de la Verdad.



La cuenta de Twitter del expresidente fue bloqueada. "Cuando un tweet viola nuestras reglas, debe eliminarse", dijo la plataforma al respecto.

Alvaro Uribe, expresidente y senador.



La Reserva Federal (Fed) descartó instaurar tasas negativas de interés, algo que el presidente Donald Trump le ha reclamado reiteradamente.

Jerome Powell, presidente de la Fed.



**Francisco Miranda**  
**Hamburger**  
framir@portafolio.co  
Twitter: @pachomiranda

## RETROSPECTIVA

# Ecos de la cacerola y los saqueos

**AYER BOGOTÁ**, Soacha y Cali, entre otras ciudades, siguieron experimentando coletazos de la jornada de paro convocada para el pasado jueves 21 de noviembre. La protesta terminó ese día en la capital colombiana, con unas espontáneas manifestaciones en distintos barrios, con ciudadanos golpeando cacerolas y en Cali con un toque de queda.

En la noche de este jueves, el presidente Iván Duque se dirigió al país en una alocución en la que denunció el vandalismo y afirmó que no "permitiremos saqueos y atentados contra la propiedad privada". No habían pasado unas horas del viernes cuando las redes sociales se habían llenado de imágenes de acciones vandálicas contra supermercados y hogares

en localidades del sur de la capital.

Por un lado, el llamado cacerolazo estrena una potente herramienta de expresión de descontento ciudadano, cuyo alcance político e impacto está todavía por determinarse. Ante un gobierno como el de Duque con el 26 por ciento de favorabilidad, que los ciudadanos golpeen una olla como muestra de su insatisfacción merece la atención inmediata de la Casa de Nariño.

Si bien algunos dirigentes políticos han querido apropiarse de la protesta de las cacerolas, esta manifestación espontánea no está asociada a ninguna política específica sino que recoge un descontento general. Uno de los retos más urgentes del Primer Mandatario es el diseño de un meca-

nismo de diálogo social que atienda ese malestar ciudadano.

Desafortunadamente la jornada de protestas derivó en disturbios y saqueos que han afectado al comercio y al transporte público en la capital y en Cali. Las pérdidas económicas ascenderían aproximadamente a más de 150 mil millones de pesos, según balance de Fenalco.

En simultánea con las decisiones políticas, el Gobierno debe retomar lo más pronto posible el control de las grandes ciudades con la Fuerza Pública para ponerle punto final a la zozobra ciudadana.

Al anuncio preciso y detallado de una plataforma de diálogo social, el Gobierno debe sumar la recuperación de la tranquilidad urbana.

## DESTACADOS

### Habi, la 'startup' local que compra casas

La plataforma colombiana ofrece la posibilidad de que los usuarios vendan su inmueble en tres pasos. Primero, solicitan una propuesta para tener una preoferta, luego reciben visita de Habi y, finalmente, aceptar el ofrecimiento y recibir el dinero.

### Buscan fórmulas para generar empleos

En la Comisión de Concertación buscan fórmulas que permitan reducir el desempleo en Colombia que completa más de un año creciendo. Además, desde el 5 de diciembre el Gobierno, los trabajadores y los empresarios debatirán sobre el aumento del salario mínimo.

### Ecopetrol apunta a los 14.000 barriles

La apuesta de Ecopetrol a mediano plazo (2027), en su teatro de operación internacional, es producir, como mínimo, 140.000 barriles diarios de petróleo. Esto, gracias a que en menos de cinco meses selló cuatro negocios con reconocidas multinacionales.

### APP del río Magdalena se construirá en 2022

Durante la primera audiencia de presentación del proyecto APP del río Magdalena, la ANI y Corgmagdalena dijeron que la obra sería adjudicada en el segundo semestre de 2020. Un año y medio después iniciaría su construcción.

### Piden habilitar línea para traer gas a Bogotá

Un gasoducto, que hoy no está en operación y que fue construido para traer GLP desde el Magdalena Medio hace más de 30 años, podría convertirse en la nueva alternativa de respaldo en el suministro de gas natural para el centro del país.

### Ley seca, ante desmanes



## ASÍ LO DIJO...



"Queremos reafirmar a los ciudadanos que no existe una reforma laboral o pensional. Junto con la Ministra de Trabajo aclaramos que cualquier propuesta sobre este tema debe salir de la mesa de concertación".

Iván Duque, PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA.

# 100

**MIL NIÑOS** se encuentran actualmente detenidos, solos o con sus padres, en relación con la situación de la migración en Estados Unidos, tal como afirmó la Organización de las Naciones Unidas (ONU). En este sentido, "el número total de (niños) detenidos es de 103.000", declaró Manfred Nowak, abogado de DD.HH.